
Conseil	du	LER	du	19	juin	2023	
	15h	à	17h,	en	salle	A2-204.	
	
	
Présent·e·s	:		
Michèle	 ARRUE,	 Carla	 BEZANILLA,	 Manel	 BONELLS,	 Brice	 CHAMOULEAU,	 Cristina	
CLIMACO,	 Françoise	 CREMOUX,	 Claire	 LAGUIAN,	 Paola	 GARCIA,	 Sebastian	 GARCIA,	
Myriam	 PONGE,	 Quentin	 DASTE,	 Jean-Louis	 FOURNEL,	 Beatrice	 LAGHEZZA,	 Marta	
LOPEZ	 IZQUIERDO,	 Antonio	 RAMOS	 RAMIREZ,	 Giacomo	 SANAVIA,	 Pascale	
THIBAUDEAU,	Mercedes	YUSTA.	
	
Excusé-e-s	:	Fanny	CHAGNOLLAUD,	Isabel	DESMET,	Camillo	FAVERZANI,	Enrique	
Fernandez	DOMINGO,	Julio	PREMAT,	Joana	RUBIO,	Xavier	TABET,	Diego	VECCHIO.	
	
Informations	
	
-	L’atelier	de	dépôt	sur	HAL	de	la	matinée	a	réuni	une	dizaine	de	membres	et	s’est	avéré	
très	utile	pour	comprendre	certaines	difficultés	et	blocages	de	la	plateforme,	en	
particulier	certaines	incohérences	apparentes	:	par	exemple,	les	dépôts	faits	par	la	BU	
n’apparaissant	pas	sur	les	comptes	personnels,	une	opération	de	demande	de	propriété	
doit	être	faite	pour	permettre	le	basculement	de	la	collection	LER	vers	les	comptes.	Un	
nouvel	atelier	pourra	être	programmé	à	l’automne.	
	
-	P.	Thibaudeau	informe	le	conseil	que,	suite	à	de	nombreux	dysfonctionnements	lors	de	
la	préparation	de	la	soutenance	de	M.	Miranda,	J.	Premat	a	adressé	une	lettre	
argumentée	au	service	de	la	recherche	et	à	l’école	doctorale,	pour	protester	contre	la	
récurrence	systématique	de	ces	problèmes,	quelles	que	soient	les	précautions	et	
anticipations	prises	en	amont	pour	les	éviter.	Il	insiste	dans	sa	lettre	sur	l’image	
déplorable	que	cela	donne	de	l’université	à	l’extérieur.	
Tous	et	toutes	les	DR	du	LER	connaissent	ces	dysfontionnements	et	il	est	décidé	de	
rédiger	un	bref	courrier	au	nom	du	LER	pour	appuyer	la	lettre	de	J.	Premat.		
	
-	Le	LER	a	été	sollicité	par	Julien	Schuh	(MSHS	Monde)	pour	s’associer	au	projet	de	
Consortium	RECOFO		(Reconnaissance	Automatique	des	Formes	en	Sciences	Humaines	
et	Sociales)	au	sein	de	l’IR	Huma-Num		
Il	vise	à	constituer	un	centre	de	ressources,	d’accompagnement,	de	mise	à	disposition	et	
d’exploration	des	outils	de	reconnaissance	automatique	des	formes	(reconnaissance	de	
contenus	dans	les	photographies	et	illustrations,	segmentation	de	documents	complexes,	
repérage	de	motifs	sonores	ou	graphiques)	à	destination	des	équipes	de	recherche	en	
SHS.		
Nous	n’avons	actuellement	pas	les	forces	suffisantes	pour	nous	investir	dans	un	nouveau	
projet	de	ce	type	(M.	Lopez	Izquierdo	participe	actuellement	à	un	autre	projet	de	
consortium).	Néanmoins	nous	avons	indiqué	notre	intérêt	pour	le	projet	et	pourrons	
nous	y	associer	à	tout	moment	après	son	lancement.	
	
Point	sur	les	séminaires	doctoraux	
Compte	tenu	de	la	lourdeur	de	la	procédure	et	la	brièveté	des	délais,	les	
formulaires	seront	envoyés	avec	un	programme	provisoire	en	joignant	éventuellement	
les	programmes	des	années	précédentes.	



	
Laboratoire	junior	
Réussite	de	l’atelier	du	matin	sur	l’élaboration	d’un	plan,	avec	une	dizaine	de	
doctorant·e·s	présent·e·s.		
S.	Ramirez	pourrait	se	présenter	pour	succéder	à	C.	Bezanilla	ou	M.	Bonells.	Il	faudra	
trouver	un·e	second·e	doctorant·e	pour	assurer	la	relève.	
L’appel	à	communication	de	la	JED	a	été	lancé	en	mai.	Il	est	conseillé	de	faire	une	relance	
fin	juin	début	juillet	ainsi	que	début	septembre.	L’appel	pourra	aussi	être	diffusé	par	la	
SIES	et	la	SHF.	
	
HCERES/	DOBS	:		
	
Bilan	(suite	à	précédente	réunion)	>	importance	de	faire	un	bilan	par	axe	en	montrant	
les	synergies	internes	ou	entre	axes	:	éviter	l’atomisation	et	l’individualisation	des	
projets	(au	moins	au	niveau	de	l’affichage).		
	
La	direction	actuelle	annonce	qu’elle	ne	se	représentera	pas	pour	le	prochain	
quinquennat	(début	01/01/25).	
	
De	nombreux	départs	auront	lieu	pendant	le	prochain	quinquennat	(6	ou	7	PR	dont	tous	
les	PR	d’italien,	de	1	à	3	MCF).	Les	projets	doivent	tenir	compte	de	ces	départs	et	les	
anticiper	en	co-construisant	les	programmes	de	recherche	avec	les	collègues	qui	restent	
sur	du	plus	long	terme	et	anticiper	les	nouveaux	recrutements.	Si	l’on	veut	préserver	
certains	champs	de	recherche	il	faut	prévoir	des	projets	qui	ne	dépendent	pas	
exclusivement	d’une	personne	partant	à	la	retraite	ou	anticiper	la	publication	d’un	profil	
ad	hoc	pour	les	supports	qui	vont	se	libérer.		
	
Si	nous	voulons	éviter	des	pertes	sèches	de	postes,	il	faudra	essayer	de	se	concerter	
pour	éviter	trop	de	départs	la	même	année.	Seules	une	synergie	formation/recherche,	
une	vision	globale	et	une	stratégie	commune	entre	le	LER	et	l’UFR	seront	à	même	de	
préserver	un	maximum	de	postes.	
	
Une	réunion	sur	les	projets	(par	axes	et	plénière)	aura	lieu	la	semaine	de	pré-rentréee.		
	
Chaine	du	LER	
	
La	plateforme	Dailymotion	met	des	publicités	avant	nos	vidéos	(YouTube	n’avait	pas	été	
choisi	pour	cette	raison).	
Le	rdv	du	24/05/2023	avec	un	commercial	de	la	plateforme	a	confirmé	un	modèle	
ouvertement	marchand	(rachat	total	par	Vivendi	en	2017).	La	licence	la	moins	chère	
pour	un	accès	sans	publicité	est	de	5000€	par	an…	
Nous	allons	donc	nous	tourner	vers	Vimeo	qui	propose	les	mêmes	fonctionnalités	
techniques	que	Dailymotion	:	possibilité	d’afficher	des	infos	sur	le	labo	(présentation	
sommaire,	adresse	mail,	lien	sur	le	site),	d’organiser	les	vidéos	en	dossiers	et	playlists.	
Il	existe	plusieurs	types	d’abonnements	dont	deux	nous	intéressent	:		
Starter	=	96€/	an	:	60	vidéos	par	année,	5	gigas	par	semaine,	250	gigas	par	an,	suffisant	
pour	notre	rythme	de	production.		
Actuellement	nous	avons	85	vidéos	en	ligne	pour	la	période	février	2021	–	mai	2023.	



Abonnement	Standard	=	180€/	an	:	120	vidéos	par	an	>	nous	allons	prendre	celui-ci	
pour	la	1ère	année,	pour	le	transfert	des	vidéos	d’une	plateforme	à	l’autre,	puis	nous	
passerons	à	la	formule	moins	chère.	Les	modalités	concrètes	de	prise	d’abonnement	
sont	à	l’étude.	

	
Question	diverse	

	
F.	Crémoux	informe	que	le	Séminaire	Atlas	Marianus	s’achèvera	en	2023-2024	et	
demande	quelles	pourraient	être	les	modalités	de	création	d’un	Atlas	bibliographique	
issu	du	séminaire.	M.	Lopez	Izquierdo	répond	qu’une	solution	serait	de	construire	une	
base	de	données	en	ligne	et	qu’elle	organise	justement,	le	jeudi	5	octobre,	un	atelier	
«	Romanités	Numériques	»	de	création	de	base	de	données	à	partir	d’un	logiciel	libre.	
	
	
Prochaine	réunion	:	jeudi	14	septembre	2023,	de	10h	à	12h30.		
	


